
◀大成小學昨日舉行開學
禮。校方專門為最後一屆
的小一新生舉辦了意義深
遠的 「開筆禮」 。
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大成小學辦開筆禮
為末屆小一生送祝福

校董：繼續關注支援學生措施

大公報記者 唐雪婷（文） 蔡文豪（圖）

昨日是全港開學日，黃大仙孔教學院大成小學舉行開學禮，為最後一屆的小
一新生舉辦了意義深遠的 「開筆禮」 ，並為其他年級的學生設計了一系列

攤位遊戲。該校自公布學校停辦決定後，有約20多名學生離開，
目前仍有約120名同學就讀，其中包括14位小一新生。該校從下
學年起不再招收小一年級學生，並計劃於2026至2027年度結束
營辦，不少家長表示遺憾。
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在學校門口開放之前，大公報記者
見到有多位學生排隊等候入校。小六管
同學表示，新學期會更加努力學習，回
報父母的付出。小五黃同學表示，她非
常期待開學，渴望重返校園與老師和同
學相聚。其家長對學校即將停辦感到遺
憾，指出學校設施優良，老師用心教
學，會在假期主動抽時間幫助孩子們溫
書。亦有小一家長特意帶了相機，和小
朋友在學校門口合影，記錄這個特別時
刻。

不少家長對學校的停辦仍感到十分
突然。小五學生家長黃女士表示，接獲
此消息感到震驚，雖然對其孩子
影響不大，但對其他低年級的學
生影響較為明顯。小一學生家長
萬太提到，小朋友在參觀學校時
對其良好的設施和環境讚不絕
口，儘管了解到學校即將停辦，
他們仍希望能在這裏完成最後兩
年的學業。

另一位小一家長李女士表
示， 「6月初要放暑假才突然知
道要停辦，沒有其他選擇，只有

按原計劃入讀，時常感到徬徨，會一邊
讀一邊找學校，幫小朋友多報一些比
賽，爭取不同資格及證書，讓他能夠找
到好的學校。」

校長：珍惜每一天的教學機會
校長潘淑嫻在開學禮上發表致辭，

強調在停辦之前會全心投入運營，珍惜
每一天的教學機會。她表示，校方將與
政府委任的法團校董保持溝通，積極商
討合適方案。獲政府委任加入校董會的
校董之一、資助小學校長會名譽主席張
勇邦鼓勵學生們要快樂學習，繼續努

力，指出停辦對學生的影響將不
可避免，校董會將在現有資源和能力
範圍下，繼續關注支援學生的措施。

今屆小一新生雖然為最後一屆，但
該校對新生的歡迎熱情不減。據學校對
外聯繫主任蔡雋豪介紹，今年的開學日
安排了 「開筆禮」 和 「遊戲攤位」 兩項
特色活動。其中，為小一新生準備的開
筆禮由校董協助學生用毛筆寫下 「仁」
字，寓意着他們在第一天上課時能夠
「開支筆」 ，象徵着聰明才智與勤奮好
學。此外，設置的九個遊戲攤位旨在幫
助學生了解學校特色，高年級的同學會

帶領低年級的學生參與遊戲，去
熟悉校園，促進彼此之間的關
係。

蔡主任表示，學校不斷拓展
運動項目，從往年的四項增至六
項，新學期還會推出更多的遊學
團。蔡主任指出，大部分教師選
擇留在學校繼續支援。據悉，自
學校公布停辦後，只有一名全職
教師離開，現時全校仍有三十多
位教職員。
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【大公報訊】教育局局長蔡若蓮昨日上午到訪
崇真書院和明愛胡振中書院，出席兩校的開學活
動。在致辭中提到學齡人口下降問題時，她重申是
結構性問題，會以軟着陸為目標，指中學情況非常
穩定，但對小學的影響就逐步出現，當局會密切留
意情況，希望辦學團隊考慮合併或整合資源。

在崇真書院的開學禮上，蔡若蓮致辭時讚揚學
校一直努力推動校園的精神健康，積極參與教育局
推出的不同計劃，提升同學的自律、自強、自信和
抗逆力。

關注學童缺課 已發6次勸喻信
她指教育局將 「4Rs不倒翁」 送給學校和同學

作為開學禮物，目的是鼓勵大家實踐4Rs，即Rest
（休息）、Relaxation（放鬆）、Relationship（人
際關係）和Resilience（抗逆力），鍛煉 「不倒」
的精神。蔡若蓮表示，截至7月，已有420多間學校
參加《4Rs精神健康約章》，指不同學校都有精神
健康支援計劃，提升學生的抗逆力，她又呼籲學生
留意傳染病情況，注重衞生和休息。

蔡若蓮亦回應有初小學生缺課超過兩年後，當
局沒有發出入學令的事件，指局方一直有與家長溝
通，發出過6次勸喻信，希望從根本解決問題。她強
調，局方非常關注學童缺課，責無旁貸，亦希望持
份者，尤其是家長合作。

蔡若蓮其後出席明愛胡振中書院開學禮祈禱

會。她特別感謝香港明愛積極響應教育局的呼籲，
果斷將屬下資助學校明愛胡振中中學和直資學校明
愛華德中書院合併成為明愛胡振中書院。她表示，
這次合併兩所營辦模式不同的學校是一項嶄新的嘗
試，雖然在合併過程中遇到不少困難，但在各方齊
心協力下，順利完成合併，為學生提供更合適的學
習環境及豐富的學習經歷，滿足不同學習和發展需
要。

蔡若蓮表示，在中學推行的 「三層應急機制」 ，
截至暑假為止，已有120多宗個案轉介至社署支援服務
團隊，有280多宗個案經校長轉介到醫管局精神科。被
問到會否延續機制，她指，當局會陸續與各界和部門
溝通，探討如何協助有需要的學生。

蔡若蓮：逾420校參加精神健康約章 提升學生抗逆力

▲教育局局長蔡若蓮昨日上午到訪崇真書院和明愛胡
振中書院，出席兩校的開學活動。

【大公報訊】記者華夢晴
報道： 「好興奮，好期待學生
新學年都有新進步！」 昨日
（2日）是全港中小學開學
日，福建中學（小西灣）新上
任的梁健文校長表示，新的學
年有新的措施，而數學和科學
科目將以英文授課作為未來重
點措施，能夠盡快適應，取得
好成績。

「各位同學，早晨啊」 ，
上午7時30分，在福建中學
（小西灣）校門口，梁健文校
長揮着手，面帶微笑地迎接每
一位踏入校園的同學。每一位
同學也以最真摯的方式回應着
校長的問候： 「校長早上
好！」 作為新上任的梁健文校
長，儘管他已經在另一所學校
擔任了10年的校長職務，但面
對福建中學（小西灣）開學第
一天的場景，他依然難掩內心
的興奮與激動， 「上一次見同
學們還是在散學禮上」 ，他感
慨道，期待着與同學一起踏入
新學年。

新校長以全紅嬋鼓勵學子
新學年新措施，梁健文校

長認為，香港作為一個國際化
的都市，英文是重要的交流工
具，為幫助學生順利升學以及

日後工作，梁健文校長表示未
來學校整體規劃會偏向英文教
學，將把數學和科學科目的英
文授課作為教學重點，並期待
着學生們在得知這一消息後的
反應，相信這一創新的教學舉
措能夠為學生們的學習之旅增
添新的動力。 「對於同學這個
轉變可能是一個挑戰，也未必
可以見到及時的效果，但相信
大家可以逐步適應並享受新的
教學模式。」

梁建文校長在新學年的開
學典禮上，向同學們提出了殷
切的期望和建議，希望同學學
會主動去發問，保持好學的心
態。

同時，梁建文亦以全紅嬋
為例，希望同學們能在學習中
找到自己的目標和方向，明確
自己為什麼要學習，以及想要
達到什麼樣的目標，並努力實
踐學校的口號 「以非凡努力，
創驕人成績」 。

今年升讀中六的杜同學表
示，步入中六的感覺和以往有
些不一樣，今年需要迎接文憑
試的挑戰，感覺新學年會更加
刺激。同樣中六的吳同學和陳
同學表示期待最後半年的中學
生活，相信會有一個美好的記
憶。
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昨 天 上
午，學生們踏

進福建中學（小西灣）的校門
時，迎接他們的不僅是熟悉的
校園景致和老師的親切笑容，
還有一份份的糖果。

一 群 同 學 手 持 寫 着
「Welcome Back」 以及裝
滿各式各樣糖果的籃子，迎接
着每一個回校的學生。梁健文
校長表示，不定時準備小禮物
已經是學校傳統，希望通過禮
物令同學感覺到他們是學校重
要的一分子。

梁健文校長說，這項活動
也是響應政府所提出的注重學
生精神健康，希望從細微的事
情做起，營造一個溫馨、積極
的校園環境。

大公報記者 華夢晴

返學有糖果 溫馨又暖心



【大公報訊】去年施政報告提出，本學年起8
間資助大學的非本地生限額增至40%。

今年非本地生取錄增逾倍
香港教育大學校長李子建接受訪問時表示，

今年教大非本地生取錄人數較往年增110%，其中
第一年學士學位課程的非本地生取錄人數，較去
年增長超過120%，已達到政府訂定的 「40%限
額」 。

李子建表示，今年取錄的非本地生中，以
內地生為主，其餘包括來自澳洲、哈薩克斯
坦、吉爾吉斯、緬甸、巴基斯坦、印度、越
南、塔吉克等地區。李子建續指，教大目前的
宿位充裕，能滿足非本地生的需求，亦向他們
提供兩年學生宿位入住保證。

早前有非本地生以假學歷申請入學情況，李

子建表示，校方今年7月揭發一宗疑以假學歷報讀
自資碩士課程的申請，已報警處理。警方回覆查
詢，指7月31日接獲大埔露屏路一院校職員報案，
指一名學生向該校提交懷疑偽造的學歷證明以申
請入學。案件由大埔警區重案組跟進調查。

警方經調查後，8月17日拘捕一名23歲內地男
子，涉嫌 「行使虛假文書」 。該名男子已被控一
項 「行使虛假文書」 罪，案件已於8月19日在粉嶺
裁判法院提堂，並押後至9月30日再訊。

李子建指，教大很久以前已察覺假學歷申請
問題，強調校方入學審批嚴謹，接獲的成績表和
資歷證書，均會向頒發學校機構、官方驗證平台
核對文件，如發現資料出現不一致，會撤銷申
請，故以往 「極少數」 出現問題。他指，最近社
會關注假學歷入學問題，校方若遇到有關申請，
會立即報警。

教大揭假學歷申讀碩士 警拘23歲內地男
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【大公報訊】記者華夢晴報道：教育局《小
學概覽2024》昨日（2號）出爐，適齡學童人口
持續下跌，全港新學年有70間資助小學縮減77班
小一，沙田區和元朗區分別縮11班，成為重災
區；不過，同時有37間資助小學獲加42班小一，
其中北區和灣仔區各有6間小學加7班，是全港最
多。

沙田元朗區最嚴重
最新一期的《小學概覽》顯示，全港資助小

學班數大幅縮減，包括學童人數較多的沙田區以
及元朗區域。全港以元朗情況最嚴重，有10校縮
減，沙田及葵青亦各減9班，北區則縮減8班小
一，更有4間小學減2班小一。不過，也有9間資

助小學由瀕臨殺校邊緣的1班，成功翻倍到2班。
北區及東區各有一間學校要減兩班，新界校

長會主席朱偉林表示，小一收表量足夠開4班，
但收到教育局近年新增規定，跨境學童 「專網」
內的小學每班只能收1名跨境生，導致學校縮
班。另外，內地開設港人子弟學校，港人子弟可
選擇在內地讀書而不到港讀書，也是新界學校縮
班誘因。

教育界立法會議員朱國強表示，人才計劃有
助紓緩中學學生人數下跌的影響，因為小學收生
報名要提前1年進行，且多數人才子女為小五或
小六來港插班，整體對小學作用不大。他建議教
育局，讓學校為插班生和新來港學生，每班預留
2個學額，並劃一要求開至少5班的小學減1班。

《小學概覽2024》出爐
新學年70官津小學減77班小一

▲大成小學最後一屆的小一，一共有14位新生。

▲潘淑嫻校長強調，在停
辦之前會全心投入運營，
並珍惜每一天的教學機
會。


